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INTRODUCTION
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Les nécéssités environnementales et du Développement Durable se confirment
chaque jour. Pour y répondre, il faut savoir changer, savoir innover. Dans nos
domaines et à notre échelle, nous nous efforçons de faciliter la capacité collective à
inscrire dans le concret de nouveaux critères de qualité.
Les visites, rencontres, manifestations publiques organisées au long de l’année ont
permis aux nombreux participants de se connaître, de s’informer, de débattre.
Si nous nous appuyons sur notre Centre de documentation, nous avons porté nos
efforts sur l’activation de notre site Internet qui est de plus en plus visité.

Mais notre équipe est aussi sur le terrain au quotidien auprès des particuliers comme
des élus : 154 communes et 11 intercommunalités conseillées, les particuliers ren-
contrés dans 147 communes, la participation aux Conseils Locaux de
Développement et à de nombreux jurys, comités de pilotage, commissions.
Les contacts permanents avec les professionnels, organismes, administations,
détaillés dans ce rapport d’activité, montrent l’implication du CAUE et la réalité du
service rendu.

Les grands territoires s’organisent à travers divers dispositifs de développement et de
planification. Ils disposent d’équipes compétentes et de bureaux d’études. Le CAUE
y est présent au travers de démarches nouvelles, en termes d’urbanisme, de paysa-
ge, de patrimoine, de logement, de tourisme...
Ainsi, de la parcelle du particulier au territoire départemental parcouru au travers
de l’Atlas des paysages, nous nous efforçons d’exercer nos missions aux échelles
pertinentes et utiles à la recherche de la qualité.

Les ressources du CAUE, basées jusqu’à présent sur la TDCAUE, Taxe départemen-
tale affectée, évoluent. En quantité, avec en 2011 une recette exceptionnelle liée au
passage à 12 mois du délai de perception au lieu des 18 mois antérieurement, la
situation se rétablissant en 2012, avec des produits moindres, mais aussi en sécuri-
té, puisque la TDCAUE disparaît pour se confondre au sein de la nouvelle TA (Taxe
d’Aménagement). Le voeu adopté lors de notre dernière Assemblée Générale est à
renouveler cette année sur proposition de notre Conseil d’Administration : “Identifier
la partie revenant au CAUE au sein de la Taxe d'Aménagement et passer au taux
de 0,5%, les bases n'étant plus les mêmes et l'activité s'amplifiant”. Notre Conseil
d’Administration a validé les comptes 2011 et le budget 2012 que nous présente-
rons.

Rappelons pour terminer nos réunions statutaires : notre Assemblée générale a été
accueillie en juin à Péronnas, suivie d'un Conseil d'administration pour l’élection du
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Président et la désignation du Bureau. Les séances de Conseil d'Administration se
sont déroulées le 27 octobre à Saint-Rambert-en-Bugey et le 29 février au siège du
SCoT du BUCOPA à Chazey-sur-Ain.
L'équipe du CAUE, d'une douzaine de personnes, a connu de nombreuses transfor-
mations cette année, mais le service a pu s’effectuer grâce à l’engagement et à la
compétence de chacun.
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Depuis l’Assemblée Générale du 17 juin 2011

Ce rapport concerne la période 1er Mai 2011/30 Avril 2012

SOMMAIRE

6 Le conseil aux particuliers, l’information et la
sensibilisation du public, les actions de formation

17 Les actions auprès des collectivités et l’opération
dite “Cœurs de villages”, mais aussi auprès de
l’État, et les actions communes avec les partenaires

35 Les études générales et animations
pour l’État, les Contrats Régionaux
et autres opérations contractuelles

40 Les actions extérieures en réseau

42 Le fonctionnement du CAUE :
Equipe, Conseil d’Administration

L’ACTIVITÉ DU CAUE

- 5 -Rapport d’activité - Assemblée générale - Mercredi 20 juin 2012

ACTIVITE 2011 AG 2012:TEXTE AG 2011  25/05/12  14:32  Page 5



Le conseil aux particuliers,
l’information et la sensibilisation du public,
les actions de formation
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LE CONSEIL AUX PARTICULIERS

Le CAUE est situé au Centre Delestraint à Bourg où sont regroupés plusieurs orga-
nismes départementaux. Plus particulièrement, sous la dénomination "Maison de
l'Habitat", il est associé à l'ADIL (Agence départementale d'information sur le loge-
ment) et au CODAL (Comité départemental d'aide au logement). Ainsi, le public peut
trouver, à la même adresse, des conseils complémentaires : ceux des juristes de
l’ADIL, ceux des architectes et autres personnels compétents du CAUE et les aides
apportées par le CODAL. Il y trouvera également le Centre de documentation du
CAUE.
D'autres organismes dispensent un conseil, comme l'Espace Info Énergie
d'Hélianthe, ou le Pact pour certains aspects de la rénovation de l'Habitat. S'il ne
sont pas situés au même endroit et entretiennent d'autres partenariats, les missions
restent voisines et complémentaires. Le Département propose ainsi un service étoffé
et une certaine sécurité au public engagé dans une opération de construction ou de
réhabilitation.
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DISPOSITIF DU CONSEIL

Le conseil aux particuliers est assuré par les architectes conseillers du CAUE. Il se
déroule sur le lieu du projet sous la forme d'un dialogue constructif où les meilleures
solutions sont recherchées avec la finalité d'une meilleure qualité de conception et
une meilleure intégration aux paysages. Ce conseil s'effectue sur rendez-vous et il
est gratuit. Une fiche-conseil, rendant compte des orientations envisagées, est adres-
sée à la Mairie et aux services instructeurs, ainsi qu'au particulier. Les rendez-vous
sont nombreux partout dans l'Ain.
Certains conseils sont donnés selon une convention spéciale avec des collectivités,
pour certaines Zones de protection du patrimoine architectural, urbain et paysager
(comme Trévoux, ou Nantua) ou selon des objectifs spécifiques, pour les opérations
façades, avec des nuanciers chromatiques, ou pour divers types de projets, avec
quelquefois des cahiers de recommandations architecturales (comme à Divonne ou
à Brégnier-Cordon). Un cahier de ce type a été réalisé avec la commune de Belley,
pour être joint au PLU.
Cette année, des conseils aux particuliers ont été donnés dans 147 communes,
comme l'an dernier. Une quinzaine de collectivités ont une convention spéciale pour
cette action avec le CAUE.
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LE CENTRE DE DOCUMENTATION

Le CAUE dispose d'un Centre de Documentation important, ouvert au public aux
heures de bureau pour une consultation sur place. Animé par deux documentalistes,
il dispose de 5 000 ouvrages selon les principaux thèmes que traite le CAUE, de 70
revues professionnelles et de plusieurs dossiers thématiques (cette année :
Accessibilité des espaces publics, et Lyon Confluence), le tout classé selon la nomen-
clature universelle et facilement consultable. Les productions propres au CAUE, pho-
tographies et documents pédagogiques ou d'information, sont disponibles égale-
ment, mais sur demande, par internet. Les notices propres à chaque ouvrage ou
document sont consultables directement sur internet. Chaque année, de nouvelles
commandes d'ouvrages sont passées, permettant de renouveler l'intérêt des visites et
d'accompagner les évolutions architecturales, urbanistiques ou environnementales.
Les bibliographies thématiques et celles d'ouvrages récents sont en ligne sur notre
site. Cette année, un renouvellement des contenus du site et un important travail de
mise en ligne de l'Atlas des paysages, avec une part d'interactivité, ont été réalisés.
Un travail d'indexation de nombreuses photos et de mise à jour du fichier "équipe-
ments" a également été effectué.

Le CAUE a actualisé et complété ses bases de données géographiques. Celles-ci sont
le SCAN 25 (couverture départementale par cartes au 25 000è), la BD Ortho (cou-
verture départementale en photos aériennes), la BD Topo et la BD Carto, données
thématiques. La BD Parcellaire et la BD Adresse (couverture départementale selon le
cadastre adapté aux fonds IGN), ont été acquises. Avec notre Fédération nationale,
nous avons pu bénéficier de la signature d'une convention avec l'IGN, reconnaissant
les CAUE comme organismes effectuant des missions de service public et ainsi nous
avons pu obtenir une quasi-gratuité d'accès à certaines données.
Nous traitons cet ensemble de données via un logiciel de cartographie informatique,
MapInfo. Celles-ci sont ensuite traduites pour les opérations "Coeurs de villages"
avec les communes, ou pour des études plus générales et thématiques. Des repré-
sentations en 3D (trois dimensions) ont été effectuées et permettent une expression
graphique plus lisible.
Nous nous appuyons également sur le Syndicat intercommunal d'énergie de l'Ain
pour accéder aux données communales.

BASES DE DONNÉES GÉOGRAPHIQUES
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ÉDITION

Nous avons maintenant deux types d'éditions, celles sur papier quand cela est utile,
mais aussi celles qui ne sont présentées que sur notre site internet.
L'édition et la diffusion de la brochure "Couleurs, matières, lumières, Ambiances et
cadres de vie" sur l'ensemble de la démarche que nous avons initiée et conduite
dans le département, notamment avec l'Atelier Cler, depuis de nombreuses années

Le tableau présenté dans le rapport montre la circulation des expositions dans le
département. Avec 16 sorties de 11 expos différentes, dans 13 lieux et avec 12 par-
tenaires, le nombre et le rythme des sorties est moins important que l'an dernier. Elles
accompagnent souvent des manifestations, au nombre de 12 cette année, organisées
dans tout le département.

CIRCULATION DES EXPOSITIONS
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Le CAUE dispose d'un catalogue d'expositions, il a créé la plupart d'entre elles, mais
il en a acquis certaines ou en est le dépositaire. En réseau avec Patrimoine des Pays
de l'Ain ou avec l'Association des architectes de l'Ain, par exemple, il a aussi contri-
bué à la conception de certaines expositions. Ces expositions sont conçues pour être
aisément transportables et "installables" en tous lieux. Nous empruntons aussi cer-
taines expositions à l'extérieur quand leur contenu intéresse notre public.
Ainsi, cette année, nous avons fabriqué trois panneaux sur l'architecture d'après plu-
sieurs réalisations récentes : Maisons dans leurs sites, Mises en oeuvre innovantes et
Habitats groupés.
Dans le cadre d'un partenariat avec l'Agglomération de Bourg-en-Bresse, quinze
affiches sur la présence et les formes du bocage ont été conçues et réalisées. Ayant
pour titre "Paysages de l’agglomération, les haies champêtres, des richesses à
découvrir", elles seront exposées dans les communes de l'agglo et distribuées dans
les écoles.
Une exposition a été réalisée par le CAUE de la Savoie sur l'architecte Chanéac, elle
pourrait intéresser notre département.

EXPOSITIONS
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La presse relaie notre action à travers de nombreux articles, dans le Progrès, la Voix
de l'Ain, le Courrier économique ou Communes de l'Ain. Plusieurs émissions radio-
phoniques se sont également déroulées, avec RCF ou Radio tropiques. Au lancement
de manifestations importantes, nous organisons des conférences de presse avec nos
partenaires.

COMMUNICATION
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ont été effectuées. Les communes de l'Ain en ont été destinataires, mais la CAPEB a
également diffusé auprès de ses adhérents, ainsi que l'Association des Architectes
de l'Ain.
Nous avons contribué à la rédaction de la brochure "Arbres remarquables de l'Ain"
avec l'association Patrimoine des Pays de l'Ain.
Nous intégrons sur notre site internet de petits films décrivant nos activités ou repré-
sentant des démarches auxquelles nous contribuons. Ainsi, un petit film sur notre visi-
te à Genève (voir plus loin) sur les coopératives participatives d'habitants, ou les
films présentés en Assemblée générale sont accessibles.
La lettre d'information numérique n°7 a été mise en ligne cet hiver, rendant compte
de plusieurs manifestations que nous avons organisées (voir plus loin). La lettre n° 8
est un numéro spécial qui sort pour l'Assemblée générale. Elle est entièrement consa-
crée à l'Atlas des paysages de l'Ain à l'occasion de la mise en ligne de ses conte-
nus sur le site du CAUE. Elle prend exceptionnellement une forme papier afin de
mieux cibler les destinataires et de les inciter à prendre connaissance de l'Atlas et à
l'utiliser à l'occasion de leurs projets.
De plus, le compte-rendu des cinq Rencontres organisées en 2010 autour de l'éla-
boration de l'Atlas des paysages et ayant réuni 350 participants sur invitation est
également imprimé et distribué.
Un projet est en cours d'une publication consacrée aux espaces publics et à leur
accessibilité, avec le partenariat de l'Association des paralysés de France, la consti-
tution d'un "comité de rédaction" et l'organisation de plusieurs déplacements en
Rhône-Alpes.
À noter la parution du Cahier des Jardins n°7 de l'Union régionale des CAUE,
"Jardins et biodiversité" à laquelle nous avons contribué avec l'exemple de la ville
de Bourg-en-Bresse.
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Comme chaque année, nous accueillons de jeunes élèves pour des stages courts. Ils
participent à nos activités et rendez-vous de terrain. Une élève de 3ème a été
accueillie sur la période. Un jeune a été reçu pour débattre d'une orientation vers
nos métiers.
Nous avons été invités à participer à une grande manifestation organisée par le
communauté de communes de Chalamont à destination des publics scolaires au mois
de mars. Deux architectes-conseillers ont pu présenter la construction en pisé, en
s'appuyant sur des montages diapos, expositions et même en proposant une parti-
cipation à la mise en place d'une sorte de maquette concrète avec les plus petites
classes. Le sujet a beaucoup intéressé les enfants.
À Saint-Étienne-du-Bois, ce sont les élèves de CM2 qui, lors de la semaine du
Développement durable, ont participé à une information sur le bocage, appuyée là
aussi sur un montage photos et une exposition. Le thème de la manifestation était :
"Le bois, l'arbre, la forêt...".

PÉDAGOGIE ET SENSIBILISATION

MANIFESTATIONS

Le CAUE participe à certaines manifestations, souvent en partenariat avec d'autres
organismes, il en organise aussi lui-même.
La journée "Vers des jardins plus naturels" organisée avec la Ville de Bourg a été un
succès.
La présentation de la brochure sur la couleur et le cadre de vie à Trévoux avec la
participation des représentants du Bureau de la Couleur de la Ville de Moscou et de
l'Atelier Cler a vivement intéressé un public de spécialistes, d'élus et de représentants
associatifs.
La conférence donnée au Salon de l'Habitat avec Cap3B sur le thème de l'Habitat
participatif a été très appréciée d'un public nombreux et varié. Plusieurs expériences
concrètes, à Strasbourg ou à Villeurbanne, y étaient présentées par leurs porteurs.
La journée sur les espaces publics accessibles, avec l'APF, avec un voyage dans le
Rhône à Feyzin, Villefranche-sur-Saône et Juliénas, a permis de réunir des acteurs
départementaux très motivés par le sujet. Une autre journée est organisée dans
l'Isère à Grenoble, La Rivière et Bourgoin-Jallieu.
Pour le Salon de l'Immobilier à Bourg en Janvier, nous étions présents, tenant stand
commun avec l'Adil et le Codal, mais aussi la FNBTP, la CAPEB et Hélianthe.

L'ensemble de ces manifestations a permis à un nombreux public de s'informer, de
s'exprimer et de participer à diverses visites et activités tout au long de cette année.
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INFORMATION DE PROFESSIONNELS

L'interprofession du bois, FIB01, a le projet, avec la Communauté de communes du
Plateau d'Hauteville, de réaliser une Maison départementale du Bois à
Cormaranche-en-Bugey. Avec l'Association des Architectes de l'Ain, un "atelier"
d'une après-midi s'est tenu au CAUE, lors duquel une quinzaine d'architectes ont
débattu et projeté leur vision du projet et du site d'implantation. Ils ont été rejoints
ensuite par les membres du Conseil d'administration de FIB01 et par des représen-
tants du CAUE. Leurs analyses et préconisations ont été prises en compte dans le pro-
jet. Cette initiative de l'AAA a séduit les participants et montré la capacité de ces
professionnels de s'inscrire dans des démarches collectives et interprofessionnelles.
Avec FIB01, nous avons aussi continué les visites de réalisations bois, "Vendredi du
Bois". De nouveaux partenaires sont présents, comme les Chartes forestières.
L'attribution et le contenu des marchés de maîtrise d'oeuvre méritent une réflexion
avant d'engager les phases de conception. Avec l'Association des secrétaires de
mairie de l'Ain et la Mission interministérielle pour la qualité des constructions
publiques, nous avons organisé une réunion d'information et d'échange destinée à
clarifier les démarches et à les orienter vers l'objectif de qualité architecturale. Une
nombreuse assistance était réunie et, malgré la durée de la matinée, a maintenu jus-
qu'au bout son attention en participant au débat final.
À la demande de l'Inspection académique, le CAUE est intervenu lors d'une forma-
tion d'enseignants à Bourg sur le thème Patrimoine, Industries, Arts. Nous avons
décrit le processus d'urbanisation du quartier "Bel Air" à partir de l'implantation de
la Gare de Bourg.
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Les interventions en milieu scolaire se font sur demande expresse des enseignants et
de leurs établissements.

Des associations ont sollicité le CAUE pour la présentation de problématiques
actuelles liées à nos thèmes, l'association "Dynamique au féminin" et l'association
"Pierres et paysages de Lhuis".
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Tout au long de l'année, en moyenne une fois par semaine, tous les membres de
l'équipe participent à des réunions concernant aussi bien l'organisation interne du
travail que la tenue d'exposés ou de visites.
Ainsi, cette année, hormis les échanges internes, l'équipe a pu bénéficier d'une jour-
née de visite sur la thématique construction-bois sur le plateau d'Hauteville, avec
l'école de scierie et la maison familiale rurale, à Cormaranche-en-Bugey, et les réa-
lisations récentes, l'école primaire du Turluru et l'école d'infirmières à Hauteville-
Lompnès.. Un exposé a été présenté sur la ville de Chicago et son histoire architec-
turale par un architecte-conseiller. L'équipe a assisté à la manifestation sur l'habitat
participatif au Salon de l'Habitat, elle a bénéficié d'un exposé sur la prévention des
risques majeurs par la DDT. Une journée de visite à Belley et dans le Bugey a été
organisée pour les équipes du CAUE et du STAP, avec pour thème le patrimoine
architectural, une demi-journée étant également organisée à Quincieux dans le
Rhône, à l'usine d'Imérys toiture. Enfin, une visite de l'opération Lyon Confluence et
du Conseil régional a eu lieu avec plusieurs acteurs du site.

Plusieurs membres de l'équipe ont pu participer à des formations ou informations
approfondies : sur la mise en place de l'interactivité sur notre site, avec
MyMultimédia (2 p, 1 j. à Bourg), un rappel pour une personne formée, secouriste
au travail (1p, 1 j.), sur l'utilisation approfondie de logiciels, Vector Works par BVSI
(4 p, 1j. à Bourg), Map Info par InfoSIG (3 p, 3 j. à Bourg), sur le droit à l'image
avec l'ADBS (2 p, 1j. à Paris), sur les bases documentaires et Web 2.0, valorisation
des bases documentaires sur internet avec la FN CAUE (2 p, 1 j. à Paris), sur l'ap-
proche environnementale de l'urbanisme avec l'ADEME (1 p, 2 j. à Lyon), sur l'his-
toire de l'Ain, connaissance du département avec PPA (1 p, 1j. à Bourg), et colloques
internationaux, "La coloration des façades en Europe : bâti urbain / paysage bâti"
(1 p, 1j. à Strasbourg) et le Congrès AIC, association internationale de la couleur,1
p, 1j. à Zürich).

L'on voit que les actions auprès du grand public telles que décrites ne sont pas des
actions de simple communication, mais qu'elles sont destinées à des publics person-
nalisés, qu'elles tentent de répondre aux besoins et souhaits que nous percevons. Le
CAUE est à la fois sur le terrain, auprès des particuliers, avec un vrai contact, un vrai
dialogue, et sur internet ou à la radio, pour un apport d'information ou même de
service interactif. La variété des acteurs, de leurs compétences, capacités et aspira-
tions nous incite à favoriser les actions qui leur permettent de se rencontrer et de
débattre.
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Les actions auprès des collectivités
et l’opération dite “Cœurs de villages”,
mais aussi auprès de l’État,
et les actions communes avec les partenaires
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Le conseil aux communes reste l'activité la plus importante du CAUE. Cette année,
nous avons conseillé 154 communes dont 76 avec convention. Pour certaines, nous
les avons rencontrées dans le cadre de l'action sur le patrimoine non protégé menée
avec le Conseil général de l'Ain.

L'opération "Coeurs de villages", initiée par le CAUE dès sa création, est toujours
vivante, avec beaucoup de demandes de conseil sur les espaces publics, les abords
de bâtiments publics, les parcs et espaces verts, les entrées et traversées de bourgs.
Les équipements de la commune ne sont pas en reste avec les mairies, sièges de com-
munautés de communes, petits équipements, cimetières et monuments aux morts. En
ces domaines, nous disposons d'une longue expérience et avons les outils pour
répondre.
De nombreux exemples se sont réalisés dans l'Ain que nous pouvons indiquer pour
des visites ou contacts entre élus. Quelques uns sont emblématiques, ou encore bien
pensés, économiques, adaptés aux contraintes actuelles. Le dialogue et la concerta-
tion font aussi avancer les projets, de manière à forger, pour la collectivité, une véri-
table attitude de maître d'ouvrage. Le désir de qualité peut s'exprimer, et les concep-
teurs peuvent mieux cadrer la commande.
C'est ce qui a été bien exprimé lors de la journée sur les marchés publics de maîtri-
se d'oeuvre avec la Mission interministérielle pour la qualité des constructions
publiques, à Péronnas. Ce rôle préparatoire est essentiel, même si quelquefois, en
fin de chantier, il a été un peu oublié.

Mais d'autres domaines prennent leur importance. D'abord, la gestion des aspects,
du cadre de vie, qui deviennent importants pour l'attractivité des centres-bourgs,
pour un meilleur service aux habitants, non seulement fonctionnel mais aussi esthé-
tique. Ainsi, l'on nous demande d'assurer plus systématiquement le conseil aux par-
ticuliers pour les ravalements de façades, pour les modifications et transformations
du bâti, pour les nouveaux projets. Nous pouvons assortir cette activité de cahiers
de recommandations, de fiches-conseil. La réhabilitation du petit patrimoine, aidée
par le Conseil général ou par certains CDRA, ou même supportée entièrement par
les collectivités, constitue un secteur important d'activité. Longtemps délaissés, non
protégés, ces éléments valorisent pourtant l'espace public, rattachent les habitants à
une histoire, sont aussi le support d’activités publiques conviviales. Les entreprises se
qualifient pour exécuter des travaux délicats, nous en parlons avec elles. Les opéra-
tions-couleurs continuent ou se renouvellent, avec des campagnes de conseil en
Bresse-Revermont-Val de Saône, un suivi permanent dans certaines villes. De nou-
veaux nuanciers s'élaborent comme à Civrieux, en secteur industriel, ou à Neyron,
en secteur urbain, certains se réadaptent comme à Saint-Trivier-de-Courtes.

CONSEIL AUX COMMUNES
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L'expérience de l'Ain, en ce domaine est ancienne et connue. Nous avons édité une
brochure pour expliciter la démarche et montrer la nécessité d'une bonne coopéra-
tion des acteurs. Nous avons reçu nos correspondants de la Ville de Moscou pour sa
présentation publique. Mais aussi, nous avons reçu un professeur d'université japo-
nais, M. Kumazawa, qui a parcouru le département avec nous, accompagnés de
l'Atelier Cler.

Les centres-bourgs se transforment aussi par intervention sur les îlots urbains, les
restructurations. Ceci s'amplifiera avec la nécessité de réduire la consommation du
foncier agricole et naturel. Selon les opportunités d'acquisition ou par approche plus
urbanistique, nous sommes là encore questionnés par les collectivités. Capacité de
transformation, capacité foncière, rôle dans le maillage urbain, possibilité d'inté-
gration d'équipements publics, d'activités de service et ou commerce, mixité des pro-
grammes de logements, etc., il s'agit de modifications profondes du cadre de vie,
mais aussi de possibilités d'améliorations, de mise à jour des fonctions, de nouvelle
offre plus durable, plus accessible, plus verte.

Cette réflexion rejoint aussi un ensemble de démarches nouvelles pour les extensions
urbaines. Approches environnementales de l'urbanisme, qui, après avoir été expé-
rimentées, produisent actuellement plusieurs résultats concrets que nous pourrons
bientôt visiter, et se multiplient à toutes échelles et selon divers programmes.
Orientations d'aménagement dans les PLU, pour lesquelles nous sommes de plus en
plus souvent sollicités, et qui doivent aller à l'essentiel tout en permettant à chacun
de se représenter les évolutions à venir. "Ecoquartiers" qui, labellisés ou non, sédui-
sent élus et habitants et suscitent une créativité remarquable dans les équipes de
conception et d'ingenierie. Toutes ces formes pré-opérationnelles se préparent dans
la concertation, dans une réflexion sur l'information du public, sur la participation
des habitants. Nous cherchons à favoriser autant que possible les contacts utiles, à
faire connaître les expériences les plus innovantes, à expliciter les aspects de déve-
loppement durable. Nous voyons aussi que l'échelle intercommunale est souvent utile
car de nombreux critères dépassent la seule commune, comme par exemple les
déplacements, les équilibres environnementaux, etc. Quelques expériences se met-
tent en place aujourd'hui.

Le département de l'Ain étant en forte croissance démographique, les équipements
se développent, comme les écoles, groupes scolaires, équipements péri-scolaires.
Nous sommes toujours beaucoup sollicités sur ces programmes, leur localisation, leur
extension, leur desserte. Là encore, nous sommes outillés et accompagnons utilement
les communes.
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STRUCTURES INTERCOMMUNALES

Cette année, nous avons conseillé 11 communautés de communes dont 5 avec
convention.
De même que pour les communes, nous intervenons sur de multiples projets tels que
décrits plus haut, selon les compétences assumées par ces différents niveaux.

Le lien avec les communes et intercommunalités est toujours remarquablement vivant
quelles que soient l'échelle des projets, la complexité des réflexions, leur urgence.
Nous avons toujours à coeur de dépasser les premiers a priori et d'élargir la
démarche afin de prendre en compte toutes les données, tous les attendus, mais aussi
les innovations et exigences actuelles. Notre attitude est d'être au service des collec-
tivités tout en allant aussi loin que possible vers la qualité dans les domaines qui sont
les nôtres.

Le travail avec les collectivités est renforcé par les contacts que nous avons avec les
services de l'État ou du Département, avec les organismes compétents, avec les pro-
fessionnels. De plus en plus, la préparation des décisions nécessite un élargissement
des groupes de projet, avec des formes de travail alternant les temps de concerta-
tion et de débat et les temps de mobilisation de compétence et d'imagination.

Les loisirs, l'accueil touristique, l'hébergement sont des projets communaux ou inter-
communaux de plus en plus fréquents, à toutes échelles. Les aménagements et
constructions répondent à une demande locale ou constituent une offre attractive
pour l'économie touristique. Comment équilibrer les deux aspects, faut-il les lier ?
Tout ou partie de ces projets interfère avec le cadre de vie, avec l'environnement,
contribue à l'animation du territoire. Cette réflexion générale est à mener en concor-
dance avec les questions d'architecture, d'urbanisme, d'environnement, de paysage.

Enfin, l'économie est présente dans notre activité, avec l'aménagement des zones
d'activités au niveau paysager, de signalétique, chromatique, etc., l'intégration
d'emprises commerciales dans le tissu urbain et dans le réseau des voiries, la des-
serte du commerce en ville pensée comme une valorisation de l'espace public, l'as-
pect des bâtiments industriels et artisanaux eux-mêmes.
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CONSEILS AU DÉPARTEMENT

Le CAUE est sollicité par le Département pour divers avis. Dans le cadre de la
Commission Tourisme pour les hébergements de loisir, il voit divers types de construc-
tions ou d'installations. Par ailleurs, le CAUE est associé aux Jurys pour les projets
de maîtrise d'ouvrage départementale, comme les collèges ou pour le projet de
transport de Bus à Haut Niveau de Service (BHNS) sur l'axe Ferney Gex.
Cette année, le patrimoine public non protégé a été inclus dans la nouvelle démarche
du département concernant les aides aux collectivités locales. Ainsi, nous avons trai-
té les projets présentés par les communes et communautés de communes, en nous
déplaçant sur le terrain et en veillant à la bonne approche architecturale et patri-
moniale des travaux. Nous y avons rencontré les élus concernés et avons eu contact
quand cela était nécessaire, avec les artisans et entreprises. Avec l'architecte des
bâtiments de France, et collégialement, nous avons émis toutes recommandations et
avis utiles. La campagne de conseils a eu lieu l'été auprès de 60 communes, et 2
intercommunalités, concernant 86 éléments différents, représentant env. 6,9 ME de
travaux susceptibles d'être engagés. Il n'y a pas eu de réunion de commission et
donc pas de présentation illustrée de ce travail.
Dans le cadre du Schéma départemental du Tourisme, action "accompagner les pro-
jets par la prise en compte de l'urbanisme, de l'architecture et de l'environnement
paysager dans l'approche touristique", nous avons été associés avec Aintourisme, à
l'approche menée par la communauté de communes de Montrevel-en-Bresse pour la
réhabilitation de la Base de Loisirs. Intégrés au comité de pilotage et aux groupes de
travail, en lien étroit avec le bureau d'études de développement touristique, nous
avons pu aborder les questions d'état des lieux, de recommandations, d'élaboration
d'hypothèses de programmes, et de propositions pour la suite concrète des mises en
oeuvre. Une première action a été d'élaborer un schéma pour le Tour du Lac, avec
une première phase de réalisation opérationnelle immédiatement mise à la disposi-
tion du public et très appréciée. Ce parcours contient plusieurs sections accessibles
aux personnes à mobilité réduite.
Le département a aidé le CAUE pour l'Atlas des Paysages de l'Ain, en partenariat
avec l'État. Le compte-rendu des journées de rencontre de 2010, ayant mobilisé 350
intervenants et participants, fait l'objet d'une publication et d'une diffusion, ainsi
qu'un numéro spécial de notre lettre d'information numérique "En bref n°8".
Plusieurs SCoT de l'Ain ont pris contact avec le CAUE, ceci anticipant des dévelop-
pements de l'approche Atlas à d'autres échelles. Ainsi, nous avons pu proposer au
comité syndical du SCoT de la Dombes un exposé en vue de l'élaboration d'une
Charte paysagère et architecturale du territoire de la Dombes.
Par ailleurs, une concertation permanente permet un apport sur diverses actions et
réflexions, comme le développement durable, l'Agenda 21, le Schéma départemen-
tal des espaces naturels.

- 21 -Rapport d’activité - Assemblée générale - Mercredi 20 juin 2012

ACTIVITE 2011 AG 2012:TEXTE AG 2011  25/05/12  14:32  Page 21



- 22 -Rapport d’activité - Assemblée générale - Mercredi 20 juin 2012

ACTIVITE 2011 AG 2012:TEXTE AG 2011  25/05/12  14:32  Page 22



- 23 -Rapport d’activité - Assemblée générale - Mercredi 20 juin 2012

ACTIVITE 2011 AG 2012:TEXTE AG 2011  25/05/12  14:32  Page 23



- 24 -Rapport d’activité - Assemblée générale - Mercredi 20 juin 2012

ACTIVITE 2011 AG 2012:TEXTE AG 2011  25/05/12  14:32  Page 24



- 25 -Rapport d’activité - Assemblée générale - Mercredi 20 juin 2012

ACTIVITE 2011 AG 2012:TEXTE AG 2011  25/05/12  14:32  Page 25



- 26 -Rapport d’activité - Assemblée générale - Mercredi 20 juin 2012

ACTIVITE 2011 AG 2012:TEXTE AG 2011  25/05/12  14:32  Page 26



- 27 -Rapport d’activité - Assemblée générale - Mercredi 20 juin 2012

ACTIVITE 2011 AG 2012:TEXTE AG 2011  25/05/12  14:32  Page 27



- 28 -Rapport d’activité - Assemblée générale - Mercredi 20 juin 2012

ACTIVITE 2011 AG 2012:TEXTE AG 2011  25/05/12  14:32  Page 28



- 29 -Rapport d’activité - Assemblée générale - Mercredi 20 juin 2012

ACTIVITE 2011 AG 2012:TEXTE AG 2011  25/05/12  14:32  Page 29



- 30 -Rapport d’activité - Assemblée générale - Mercredi 20 juin 2012

ACTIVITE 2011 AG 2012:TEXTE AG 2011  25/05/12  14:32  Page 30



- 31 -Rapport d’activité - Assemblée générale - Mercredi 20 juin 2012

ACTIVITE 2011 AG 2012:TEXTE AG 2011  25/05/12  14:32  Page 31



POUR L’ÉTAT

Le CAUE est sollicité par la Préfecture pour divers avis. Nous participons à la
Commission départementale des paysages et des Sites, à la Commission départe-
mentale pour l'Aménagement commercial, à celle de sélection des Commissaires-
enquêteurs.
Nous sommes aussi sollicités pour avis sur les constructions modulaires installées
autour des bâtiments scolaires, souvent dans l'urgence.
Nous participons au Comité de gestion du site classé du Lac de Nantua pour lequel
nous avions élaboré le Plan de Gestion. Ce Comité comprend élus, acteurs du terri-
toire et services du Conseil général et de l'État. Il mène toute concertation utile sur la
gestion des milieux naturels, mais aussi sur les projets de développement dans le site
et à proximité. Il se voit présenter les projets de construction, d'aménagement mais
aussi de gestion et d'amélioration des milieux naturels.
Avec les services de la Culture, Direction Régionale des Affaires Culturelles et Service
Territorial de l'Architecture et du Patrimoine, nous avons un contact constant, et tra-
vaillons ensemble quand cela semble utile aux dossiers ou aux services qui les ins-
truisent (patrimoine non protégé, fiches-conseil en réhabilitation, suivi de Zppaup à
Nantua et Trévoux). Nous avons été invité comme "modérateur" par la DRAC lors
des débats de conclusion de la Rencontre régionale du réseau des espaces proté-
gés sur les Aires de mise en valeur de l'architecture et du patrimoine (AVAP). Nous
avons également participé à la première rencontre régionale du Réseau des archi-
tectes et paysagistes conseils du secteur public à Lyon. Cette réunion a ensuite été
reproduite au niveau départemental, sur proposition de l'architecte-conseil de l'Etat,
avec la DDT, le STAP et le CAUE. À partir de cas concrets présentés par le CAUE,
nous avons ainsi pu aborder plusieurs questions de méthode, de rôles respectifs, de
coopération.

Avec les services de la Direction Régionale de l'Environnement, de l'Aménagement
et du Logement, du Centre d'Etudes sur les Réseaux, les Transports, l'Urbanisme et
les constructions publiques, de la Direction Départementale des Territoires, nous
avons plusieurs types de coopération. La finalisation de l'Atlas des paysages et la
rédaction des 37 fiches des Unités paysagères selon plusieurs critères de présenta-
tion : l'insertion dans le territoire, le croisement des thématiques, les enjeux et les
objectifs, ont été réalisées cette année. Nous avons participé à diverses réunions
d'information concernant les écoquartiers, l'environnement avec la mise en place
d'une base de données nationale sur les paysages ("SNIP"), la réglementation ther-
mique ou l'urbanisme durable. Par ailleurs, le CAUE participe, quand il y est invité,
aux réunions du GTOU (groupe technique des opérations d'urbanisme).
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Le CAUE intervient dans un réseau de partenaires institutionnels, associatifs qui lui
permettent de démultiplier son action ou qui le sollicitent pour diverses coopérations.
Avec FIB 01 (fédération interprofessionnelle du bois), le projet de construction de la
Maison départementale de la filière-bois à Cormaranche-en-Bugey, sous maîtrise
d'ouvrage de la Communauté de communes d'Hauteville mobilise aussi le CAUE.
Nous participons au Comité de pilotage. Nous avons pu finaliser le programme de
cet équipement, assister la communauté de communes dans la mise en place de la
procédure adaptée et pour la sélection des équipes. L'agence Mégard architectes
s'est vu confier la conception du projet, mais aussi la conduite de la concertation
avec les professionnels en vue de leur contribution à la réalisation via un fonds de
dotation. Nous avons pu nous déplacer à Saint-Jean d'Arvey où la mairie se
construit en "circuit court" sous l'égide de J-Cl. Monin, maire et président de la
Fédération nationale des communes forestières. Nous préparons une présentation
publique de ce projet prochainement. Dans le cadre des "Vendredi du bois", nous
avons pu présenter à Belley un montage sur l'emploi du bois dans la construction et
son intégration dans les PLU, nous avons aussi pu préparer la visite de certaines
constructions intéressantes. Nous participons également aux instances de FIB 01.
Avec AVENA (agir pour la valorisation des espaces naturels de l'Ain) dont nous
assurons le secrétariat, nous avons préparé une rencontre publique sur le thème
"Consommation du foncier et espaces agricoles et naturels : un environnement maî-
trisé ?" et accueilli le CERF Rhône-Alpes (Centre d'Échanges et de Ressources
Foncières en Rhône-Alpes). Un public intéressé participait et un débat a pu s'orga-
niser. Une lettre d'information reprenant les actes de la rencontre a été éditée et dif-
fusée. L'association prépare d'autres actions.
Avec l'APF (association des paralysés de France), des visites et réunions partena-
riales annoncent une publication prochaine sur les espaces publics et leur accessibi-
lité. Il y a dans l'Ain des collectivités et personnes motivées sur ce sujet, notre
démarche permet des rencontres utiles.
Avec PPA (association patrimoine des pays de l'Ain), le partenariat est ancien. Cette
année, une visite à la "Grosse grange" d'Ozan, acquise par l'association en vue
d'une réhabilitation, a été suivie de quelques conseils portant sur l'insertion dans le
tissu urbain. Lors d'une formation d'adhérents à Châtillon-sur-Chalaronne, "le patri-
moine paysager de l'Ain", nous avons présenté un exposé sur la démarche de l'Atlas
des paysages de l'Ain. Enfin, nous participons à la mise en réseau par PPA des
Centres de documentation proposant des informations sur le patrimoine. Nous étions
présents à l’assemblée générale de l'association cette année à Divonne-les-Bains.
Avec l'AGEK, association de gestion des espaces karstiques, nous participons au
comité de pilotage de la Grotte de Corveissiat et mettons actuellement en forme une
exposition pédagogique sur ce site classé.
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D'autres partenariats sont à citer : celui, permanent, avec Dynacité, pour des Jurys
mais aussi pour le suivi des projets engagés dans le cadre de la démarche "Pour un
habitat innovant et durable", avec plusieurs visites à Belley-Sonod.
Nous participons au Comité d'orientation régional de la Fondation du Patrimoine et
à ses journées d'information et de concertation. Plusieurs délégués de cette
Fondation dans l'Ain, Bernard Nuiry, Irene et Régis Imbert, se portent régulièrement
auprès des propriétaires et des communes.
L'association régionale Urbanistes des territoires a tenu en nos locaux une réunion
intitulée "La qualité architecturale et urbaine à travers le prisme du Grenelle" qui
s'appuyait sur plusieurs exposés et a donné lieu a un échange approfondi entre les
professionnels et élus participants.
Hormis notre participation régulière aux intéressantes réunions de Cobaty, nous
avons participé aux réunions et assemblées générales de plusieurs organismes
départementaux ou plus locaux (Fédération du Bâtiment et des Travaux Publics, Sites
et monuments du Valromey, Hélianthe, etc).
Nous sommes adhérents à l'ADIL de l'Ain et membre du Conseil d'administration.
Hormis les concertations régulières, nous avons participé aux réunions statutaires.
Un partenariat s'engage avec le Comité départemental de fleurissement et son pré-
sident, Daniel Perret, pour intégrer certaines notions environnementales à travers le
palmarès.

Le CAUE est intégré à un ensemble d'acteurs administratifs, associatifs, profession-
nels, qui constituent un tissu d'appui très important aux initiatives des collectivités.
Chaque année, les partenariats se fortifient et se déploient, facilitant les actions et
accélérant les réalisations.
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Les études générales et animations pour l’État,
les Contrats Régionaux et autres opérations
contractuelles
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CONTRATS DE DÉVELOPPEMENT RHÔNE-ALPES /
CONTRATS DE DÉVELOPPEMENT DURABLES RHÔNE-ALPES

Si nous sommes associés à la plupart des Conseils Locaux de Développement et par-
ticipons à leurs réunions ainsi qu'aux rencontres et forums avec le public, nous tra-
vaillons plus spécifiquement avec plusieurs instances gouvernant les CDRA.

CDDRA du bassin de Bourg-en-Bresse, Cap3b
Nous avons engagé depuis plusieurs années une action ambitieuse pour aller vers
un habitat durable sur ce secteur.
- Approches environnementales de l'urbanisme, selon les critères de l'Ademe :
Certaines des six premières "AEU" ont donné lieu à des projets qui se concrétisent
aujourd'hui comme une opération de 27 logement de Bourg-Habitat sur la commu-
ne de Curtafond dont le chantier a démarré. La Marpa de Neuville-les-Dames, avec
Dynacité est en fin de chantier. La salle de sports intercommunale à Saint Étienne-
du-Bois est en chantier alors que le concours de Dynacité pour un projet de densifi-
cation d'un ensemble ancien est attribué. Saint Denis-les-Bourg, après une démarche
originale de mise en concurrence d'opérateurs, voit maintenant la mise en route du
projet.
D'autres AEU ont démarré, avec le Sivom Montrevel-Jayat-Malafretaz, porteur d'un
PLU intercommunal, et la commune de Chavannes-sur-Suran. La question de la par-
ticipation des habitants trouvera sans doute également une concrétisation dans ces
nouvelles démarches. Autour de Bourg, les AEU pour secteurs industriels sont por-
tées directement par Cap3B, le CAUE étant intégré au comité de pilotage.
- Réseau d'acteurs pour le renouvellement de l'offre d'habitat : après la visite de
l'opération de Dynacité à Belley-Sonod dont la première phase est actuellement
habitée, un voyage à Genève a permis de rencontrer responsables et habitants
autour de réalisations concrètes d'habitat coopératif, et au Salon régional de
l'Habitat à Bourg-en-Bresse, plusieurs présentations d'opérations en France ont été
effectuées par leurs porteurs.
- Portail Développement durable sur le site du CAUE : avec près de 60 00 visites, les
organismes, collectivités et entreprises membres bénéficient d'une audience, et leur
présentation commune montre l'avancée du territoire en termes de développement
durable. Le nombre de participants est en augmentation et le nombre de consulta-
tions progresse également.
Ces actions, ainsi que la vie de la Charte Habitat durable, sont présentées et débat-
tues au sein de la commission "Urbanisme, Habitat et Déplacements" de Cap3B, pré-
sidée par Christiane Colas, et élaborées avec l'appui d'un "Groupe de Choc", asso-
ciant, autour du CAUE et de Cap3B, le SCoT, l'Agglomération de Bourg, la
Communauté de communes de Montrevel, l’Ademe Rhône-Alpes et Hélianthe.
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Une autre action avec Cap3B concerne le bocage, élément essentiel du paysage et
de l'environnement bressans, en partenariat avec l'Agglomération de Bourg-en-
Bresse : plusieurs réunions publiques ont été organisées dont, sur le période, celle de
Châtillon-sur-Chalaronne, avec la Communauté de Communes de Chalaronne-
Centre, sous la forme de la projection d'un film "La magie des haies" et d'une confé-
rence. D'autres projets sont envisagés.
Avec la Frapna, nous avons participé à une séance commune en milieu scolaire à
Montcet.
Nous avons conçu une série de quinze "posters" sur le bocage avec l'agglomération
de Bourg-en-Bresse. Plusieurs thèmes sont traités : patrimoine paysager, protection
de la ressource en eau, lutte contre l'érosion, génie bio-climatique, ressource de bio-
diversité, esthétique et ambiance des paysages, ressource économique. Chaque
commune de l'agglomération dispose d'un poster personnalisé.

CDPRA du Pays du Bugey
Nous avons donné des conseils sur la réhabilitation du petit patrimoine. Un guide
sera peut-être édité par la suite. Nous avons participé à diverses réunions, comme
par exemple la présentation du PSADER à Hauteville et à la commission aménage-
ment de l’espace et développement durable.

CDRA Bresse-Revermont-Val de Saône
L'aide au ravalement des façades, appuyée sur le conseil couleur du CAUE selon les
nuanciers établis par secteurs se poursuit. Nous participons aux réunions du CLD, et
avons présenté à ses membres la Charte paysagère et ses différents supports. Celle-
ci, établie depuis plusieurs années, fera l'objet d'une information au public lors de
manifestations.

CDDRA du Haut Bugey
L'exposé effectué devant le Conseil Local de Développement et un public d'invités,
"Projets de territoire et territoire de projet, le Haut-Bugey, au coeur du sujet ; outils
et expériences pour réussir un développement cohérent", tenu à Nantua, est en ligne
sur notre site.

CDRA Côtière Plaine de l'Ain
Participation au CLD, et participation au jury pour la démarche visant à soutenir sur
ce territoire des opérations innovantes en matière de création de logements aidés.

CDRA Dombes Val de Saône Sud
Nous mettons en place, avec Avenir Dombes Saône, une action d'accompagnement
en terme d'approche environnementale de l'urbanisme selon la méthode ADEME, au
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COMMUNAUTÉS DE COMMUNES, COMMUNES

L'échelle intercommunale est intéressante pour mener des réflexions qui dépassent le
quotidien, permettent d'élargir les perspectives et de mieux envisager l'avenir.
Communauté de communes de Montrevel en Bresse : participation au projet de mise
à niveau de la Base de loisirs avec Aintourisme (voir plus haut).
Communauté de communes de Chalamont : intervention devant tous les élèves du
canton sur l'architecture de terre, présentation d'expositions (voir plus haut).
Commune de Dortan : finalisation du projet de sentier de découverte des espaces
naturels, accessible aux personnes à mobilité réduite, coopération avec le CREN
(conservatoire des espaces naturels Rhône-Alpes). Projet en attente.

rythme de deux collectivités chaque année. Les premières sont la communauté de
Montmerle trois rivières et la commune de Saint-Trivier-sur-Moignans.

SCHÉMAS DE COHÉRENCE TERRITORIALE

Nous souhaitons approfondir nos contacts avec les SCoT.
Des contacts sont établis avec le BUCOPA qui a reçu notre Conseil d'administration
en ses locaux, et avec le SCoT Dombes Val de Saône où nous avons tenu une confé-
rence devant le Comité syndical à propos d'un projet de Charte paysagère. Nous y
avons repris les objectifs fondamentaux du PADD : freiner la pression lyonnaise,
maîtriser l'urbanisation, préserver l'identité dombiste. Cette présentation a permis
plusieurs prises de paroles des nombreux élus présents et confrontés aux phéno-
mènes de métropolisation de leurs territoires. D'autres contacts sont en cours.

CONTRATS DE RIVIÈRES

Nous participons, dans la mesure du possible, aux réunions des Comités, où sont
évoquées les questions environnementales et paysagères : suivi des actions et comi-
tés Reyssouze et Pays de Gex. Nous sommes également en relation avec le SIVU de
Lange-L'Oignin.
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ESPACES NATURELS

Avec AVENA, association d'organismes départementaux se donnant pour but
d'"Agir pour la valorisation des espaces naturels de l'Ain", nous avons organisé une
Rencontre départementale à Saint-Étienne-du-Bois (voir plus haut). De nouveaux
projets se préparent.
Rappelons également le suivi du site du Lac de Nantua (voir plus haut).
Nous participons toujours au Comité de pilotage du site de la Grotte de Corveissiat
et élaborons une exposition avec l'Agek (voir plus haut).
Nous avons participé au comité de pilotage de Natura 2000 du Revermont dans le
cadre du Comité du Suran.
Nous avons été invités à assister à une première présentation des études prépara-
toires à un Parc naturel régional de la Dombes, nous avons également entendu la
présentation du Schéma départemental des espaces naturels sensibles.

FORMATION, INFORMATION D’ÉLUS

Si nous n'avons pas engagé d'action spécifique en direction des élus, nous les avons
systématiquement invités aux différentes manifestations, visites, voyages que nous
avons organisés. La mixité avec des publics professionnels, associatifs, techniques,
est très appréciée de tous. Elle permet une meilleure compréhension mutuelle, des
contacts, un partage des approches nouvelles. Tous ces éléments faciliteront ensuite
la mise en place d'actions et d'opérations plus innovantes.
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Réunions des directeurs les 22 juin, 30 septembre, 11 janvier et avec les présidents,
réunions de bureau les 14 décembre, 8 février et 26 avril. L'assemblée générale
avec renouvellement des instances a eu lieu le 18 octobre. Les CAUE de Rhône-Alpes
ont une concertation permanente et des projets. L'organisation le mardi 27
novembre 2012 d'une réunion régionale avec les adhérents des CAUE Rhône-Alpes
et de nombreux invités, à Bourgoin-Jallieu, avec pour thème "Recomposer le terri-
toire ? Espaces métropolisés et fabrique locale du projet" est en cours. La publica-
tion du cahier des jardins n°7 avec pour thème "Jardins et biodiversité" s'est effec-
tuée en mai, une large contribution du CAUE de l'Ain y est intégrée en lien étroit
avec la Ville de Bourg-en-Bresse. La préparation d'une brochure de présentation de
l'Union régionale des CAUE et de leurs actions est en cours avec une parution pré-
vue cet automne.
Mi-octobre 2012 nous recevrons au Parc des Oiseaux de Villars-les-Dombes
l’Assemblée Générale de l’Union Régionale et ensuite les équipes des CAUE de
Rhône-Alpes pour une journée et demie d’échanges sur les pratiques et sur le contex-
te de nos interventions.

UNION RÉGIONALE DES CAUE RHÔNE-ALPES

FÉDÉRATION NATIONALE DES CAUE

Assemblées générales les 24 mai et 22 septembre à Paris avec renouvellement des
instances, réunion des directeurs le 23 mai, université d'été les 8 et 9 septembre dans
le Gard. Une réunion des documentalistes a eu lieu le 24 janvier.
La Fédération travaille à la reconnaissance des CAUE, en particulier autour du pro-
blème de la nouvelle Taxe d'Aménagement.

AD CHROMA

Cette association nationale organise régulièrement des rencontres avec des interve-
nants et a le souci de faire connaître la couleur, dans ses différents domaines, en par-
ticulier auprès des publics en formation. Nous avons assisté à la présentation de l'ex-
périence de la Ville de Zurich en octobre à l'Institut supérieur des Arts appliqués.
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Equipe
Conseil d’administration
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Equipe administrative et de service

Marie-Noëlle Guichardon,
Secrétaire,
remplacée (maternité) du 24 juin
2011 jusqu'au 10 janvier 2012 par
Sandrine Perraud

Marie-Laurence Écochard,
Documentaliste-Juriste

Nathalie Grange,
Assistante-Communication

Nathalie Lequy,
Assistante-Documentation,
remplacée (maternité) du 5 sep-
tembre 2011 jusqu’au 2 mai 2012
par Christelle Rota

ÉQUIPE PERMANENTE

Architectes-conseillers de secteur

Pierre Savi

Christian Ecochard

Matthieu Viguié

Alexandre Vernin/
Sandrine Colin

L’ÉQUIPE ET LE CONSEIL D’ADMINISTRATION

NB : Architectes conseillers : Mathilde Lioult est en congé maternité, Alexandre
Vernin a souhaité changer d’activité, Olivier Dollfus a souhaité quitter l’entreprise à
la fin de sa période d’essai.
Christine Gazel, Adjointe de direction est actuellement en dispense d’activité.

Des missions ont été confiées à Messieurs Sylvain Delboy, Antoine Talin et Thomas
Hanss, paysagistes libéraux, durant la période concernée.

Marie Chanel, élève de 3ème au collège Les Grands Cèdres à Coligny, a effectué un
stage de 3 jours

Mathilde Lioult/
Olivier Dollfus

Direction générale, direction des études
Nicole Singier

Equipe technique
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Chargée d’études : Isabelle Roger-Favre,
Géographe-urbaniste
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